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生命導向的教會增長策略之研究（陳詠潔）

我們今天門訓的主題要來談一個「生命導向的教會」，談生命導向的教會增長策略之研

究。這個主題是一個教授鼓勵我寫博士論文，我就想一想說，我最有負擔的是教會的增長。

那教會增長有很多的方式，有時候教會增長只注重這個「量」，不注重「質」。所以我就前

面又加一個生命導向，唯有生命導向才能夠使教會的質能夠增長，然後我就以我們 C3 靈修

為範例。

感謝讚美主！那我今天就來交通一下，我這個信息的一個負擔，這篇論文的一個負擔。

當然我剛開始就寫一個緒論，那這個緒論我希望跟大家更深的來探討。如果你關心你教會是

否增長，我相信我這個研究對你是有幫助的。

這個緒論我是這樣子寫的，德國自然教會發展研究所總監施瓦茨，在他所出版的《自然

的教會發展淺釋》的一書中，一開始就以一個問題來挑戰讀者，這個問題是什麼呢？他說：

「什麼原因令你認為教會難以增長？」什麼原因？大家想一想，如果有想到了，你可以打在

上面，什麼原因令你認為教會難以增長？大家可以想到的，大家每個在教會都是做同工的，

那思考思想看看，是什麼原因令你認為教會難以增長？大家打打看，大家共同研究一下。

他就在這本書上，他就用一個寓言來做開場。這個寓言是這樣子的：他有一個圖畫，兩

個人正全心全意推著一輛方輪的手推車，就是這個車子的輪子是方的輪子。那我們知道方的

輪子，當然你在推動的時候是不是很費力？所以兩個就很難推動，因為是方的輪子。那手推

車上卻是運送著無數又圓又實用的車輪，所以他用方輪子在運送什麼？運送他這個手推車上

有很多圓的輪子。這兩個人感到工作的進展異常的緩慢，令他們兩個相當的氣餒，因為輪子

是方的，當然很難推動。當然這是一幅諷刺的漫畫，具體說出教會為何難以增長的原因。

那我來看看你們寫些什麼東西啊？人掌權，沒有合一，驕傲自大，還有什麼原因？我看

看你們還有什麼原因呢？不同心，沒有設定鬧鐘，好，沒有設定鬧鐘。好，不順服神，沒有

合一。還有什麼？自私自利，不求生命的真理，沒有以主的心為心，不冷不熱，驕傲，不順

服的心，沒有策略，方法不對，還有什麼？打一打，還有什麼東西？你們認為什麼？沒有主

的愛，生命沒有長進，沒有異象，方法不對。

所以這個「方輪」，代表他用他認為可以推動這個車子的一個方法，但是他上面帶的卻

是很多的圓的輪子。那這個告訴我們什麼？就是說，他已經有很多的輪子在他車上，他不把

圓的輪子把它拿下來，把方的輪子換上去，他把圓輪拿下來，把他方的輪子換掉，他就用圓

輪來推，那他就很省力，對不對？但是他不這麼做。所以這個代表什麼？神已供應教會增長

所需用的一切，就是「圓輪」做代表的，就是神已經供應了教會增長所需用的一切，但是我

們沒有善加利用。神供應教會增長所需用的一切，然後就憑自己的力量，用自己認為有效的

「方輪」，有效的方輪，就自己想的方法了，在那裏拖拉、拖拉教會，想要拖拉教會的增長。
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然後就陷入了保羅所說的：「我真是苦，誰能救我這取死的身體呢？」是不是這樣子？

我相信在這裏面做牧者的，你有沒有天天在這裏喊，「我真是苦，誰能救我脫離這取死的身

體。」那我再問你一下，羅馬書都靈修完了，什麼叫做取死的身體？取死的身體是什麼意思？

誰還記得，來打一下，誰還記得來打一下。什麼叫取死的身體？這是一種酷刑，刑罰人的酷

刑。就是把囚犯跟一個死人綁在一起，眼睛對眼睛，鼻子對鼻子，嘴巴對嘴巴，那活活的把

他熏死。所以保羅說，「我是何等的苦，誰能救我這取死的身體。」意思是說，保羅說，我

就是跟一個死人綁在一起，不止綁在一起，還用那個牛皮把你包住，丟在太陽底下，要把你

曬乾，所以你想到那個畫面，你就很可怕。

保羅意思是說，我在我的身體中，有一個犯罪的律，在我肢體當中有一個犯罪的律。這

個犯罪的律，定規我一定會犯罪。所以神要我做的，我不去做，神不叫我做的，我偏要去做。

所以他就在那裏喊：「我真是苦，誰能救我脫離這取死的身體。」意思是他跟他的老舊人綁

在一起，所以人如果不脫離你那個老舊，我跟你講，你就是苦，你就是苦。所以當你沒有運

用神給我們的方式，來帶動教會增長的時候，你想了很多的方式了，又是跟風了，今天又是

什麼方法最好，我趕快去跟，然後做沒兩天又不做了，又是發明一個什麼新方法。

戴德生留給每一位事奉神的人，一句美麗的格言。這是這句格言是怎麼來的？我跟你講，

他在講臺上講到最後的時候，一直在講臺上重複這句話，他在講臺上一直重複這句話，重複

完了之後就昏迷不醒了，就被主接走了。這句話是什麼？這句話就是神留給事奉祂的人，一

個最美麗而且是偉大的格言。戴德生這樣地被主接走，真是太榮耀了，還一直不斷地在講臺

上重複這一句話，一直重複，一直重複，一直重複，我不知道有沒有人背下來的，我聽到這

一句話，我一聽到我馬上背下來。我講了好幾次了，我不知道你們背下來沒有，背下來，打

一下，來！要背下來！這一句話實在是太重要的，神借著我們戴德生弟兄的口，留給我們每

一位服事神的人，這麼寶貴的格言：「神的工作用神的方式去完成，永遠不缺乏神的供應。」

再說一次，「神的工作用神的方式去完成，永遠不缺乏神的供應。」所以神的工作是用神的

方式去完成，但是人自作聰明，想要創造方法，去完成神的工作。所以神說你就自己去做，

祂沒有供應你，靈力不供應你，財力不供應你，能力不供應你，所以你就在那裏拖拉教會的

增長。神的工作用神的方式去完成，永遠不缺乏神的供應。感謝讚美主，這是神的僕人，被

主接走之前，留給所有事奉神的人一句偉大的格言。所以我們要記在心裏。當我們覺得為什

麼我沒有力氣？為什麼我裏面沒有動力？為什麼神的供應不來？為什麼教會有短缺？為什

麼教會滿了問題？因為，我們人的手介入了神的工作，人的手介入了神的工作。因此，你就

自己去做，神不供應你，瞭解吧！所以我們應當要知道這個工作，若是神要做的，神必供應，

神必供應，這是很重要一個聖靈引導的一個原則。

我們再來看，三位一體的神願不願意教會增長，願不願意？打一下，三位一體的神願不

願意將會增長？當然願意，只有你不太願意而已。我們來看一下父神的旨意，父神不願有一

人沉淪，乃願人人都悔改，是不是？所以父神祂不願意有一個人是沉淪的。主耶穌的大使命，



3

要我們把福音傳到地極，是不是？主耶穌的大使命，父神、愛子耶穌，也是希望教會增長嘛！

為了這個大使命，聖靈天天用說不出的歎息，為我們祈求並且加力。為什麼用說不出的歎息，

因為我們生命實在是太短淺了。也不知道什麼是神的心意？也不知道什麼是神的方法？就天

天靠著自己，那個老肉體跟一個死人綁在一起，在那裏喊苦啊！所以聖靈擔憂，說不出的歎

息，為我們祈求，給我們加力。所以若是我們按照神的計畫，把圓輪安放在應該安放的地方，

神必定將得救的人數天天的加給我們。阿們，阿們，阿們！感謝讚美主。

我開始進入我的經歷，我要談一下為什麼我這麼有負擔啊，來做這個 C3 靈修。因為我

大概 30 出頭我得救了，然後呢，我做一個在世界跑的基督徒，然後在教會打混十年，不冷

不熱，不冷不熱。直到有人帶我讀聖經，就這麼簡單地每天陪我靈修讀聖經。我竟然被神的

話所摸到了，再加上這個姊妹，她的生命的話語，她點活了我的眼睛，點亮了我的眼睛，讓

我看見人家是怎麼在讀聖經的？人家是怎麼在解開聖經的？再加上禱讀默想，藉著每天的禱

讀，那個禱讀，說真的在這個靈界當中，它怎麼樣？它驅趕了黑暗的權勢，那個讓我蒙蔽我

雙眼，讓我看不懂的勢力退掉了。因為我每天讀，每天讀，每天禱讀，每天帶著我讀，我就

好像，就很多的得著，就覺得說我自己好像能夠起來自己讀經，自己能夠去吃飯了，能夠自

己找飯吃了。然後，我就開始學習，我開始學習，學習，當我 38 歲，我就從世界泥沼裏面

出來了，感謝讚美主！

然後我就開始裝備，裝備的時候，真的，我很認真地全職裝備，我讀了很多。大家都知

道，有基要派的基要真理，然後就講這個系統神學，那我也去學。靈恩派的就講要醫治，要

釋放，要趕鬼。我跟你講，我讀的書，可以說是好幾百本，我都去把它買買買，文字的、聽

的、信息的。我一年光語音信息要聽 1000 個小時以上，語音一年 1000 個小時。文字的書，

那不用說的，那個都是全職裝備。還有再來敬虔派的，敬虔派的國內是倪柝聲信息為主。再

往上走，這個慕安德烈，蓋恩夫人，天主教的，這些在那裏靈修了這一些神父，他們所流傳

下來的屬靈寶藏，我就去讀，我就去讀。當然我有屬靈的指導，當時戴老師他幫助我。但是

我讀來讀去，我覺得我有點混亂，我好像在那個宗教的叢林裏找不到路，我就覺得這一派說

這樣子，而且他們彼此還會打架，這個基要派會說靈恩派，這個怎麼樣，怎麼樣，怎麼樣，

就給他很多的論斷。那個靈恩派的，就說基要派的你這個死氣沉沉，這個就是沒有活力了，

所以教會就慢慢老化了。那敬虔派的，如果走到比較極端的話，就會整天就在那享受與主相

交了，進入慢內了，他也不知道要出到營外傳福音了。

所以我讀了很多之後，我就迷糊了。那我就很難過，我就很難過，我就跟神禱告說：神

哪，你不是道路嗎？主耶穌啊，你不是道路嗎？你可不可以祈求，你可不可以指引我，到你

去的那個道路，到底往你那裏走的道路是什麼？因為主耶穌是道路、真理、生命，那到底是

哪里？是往哪條路呢？我的答案是從《使徒行轉》當中找到了答案。我就看使徒時代，使徒

到底他們在做什麼。我就找到答案了。《使徒行傳》第四章裏面談到這些使徒，放大膽量傳

說神的道，所以他們講道，對不對？他們講道，講道。所有才有 C3 靈修的這個格言，也是

我們傳遞的異象。講道一定按照基要真理是不是？講道要基要。他們一伸出手來，就醫治疾
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病。伸手醫盡疾病，這是事奉，事奉帶出恩膏，帶出神的能力，事奉要恩膏。然後他們使徒

時代是凡物公用，生活非常地敬虔，彼此相愛。相愛到一個你的東西就是我的，我的東西就

是你的，那個叫做凡物公用。大家把自己的田產都賣了，大家住在一起，在那裏等候主的再

來。

所以我就終於明白了，沒有什麼派了。沒有什麼基要派，靈恩派，福音派，這個五旬節

派，又是這一個敬虔派，奧秘派，反正使徒時代有的我們都要有。所以我就整合了，整合了

這個直接進入聖經，進入靈修神的話，然後真理的傳講是平衡的，主耶穌也是平衡的。我說

我要寫這個博士論文，在海外的教會，大家都想要追求博士。其實這個博士，說真的我是跟

你們講了，我講這個我會被人家罵，常常在誇耀自己是什麼博士，我是雙博士，我又怎樣了，

我又我跟你講，這個聖經怎麼說？聖經怎麼說？把自己的羞恥當作榮耀，很羞恥，很羞恥。

神學還有博士的？神學還要博士的？最好神學是學神。打一下，最好神學是學神，學神就是

最好的神學，神學沒有博士的。所以這個是現代的基督教，把世界的那些教育系統帶進來，

所以就成為這樣子。

宋尚傑，他在美國拿了三個博士學位。他回到中國，在海上把三個博士學位全部丟在海

裏，回到中國，抬著棺材講道，講道怎麼樣？大有能力。他是靠著他的博士學位嗎？他丟棄

這些看作糞土，為得著基督做至寶，神大大地恩膏他。所以這一種迷失，這種迷失，就進入

了這種的一個迷失裏面。所以，願我們直接進入神的話語。今天你教會要增長，你只有領羊

群來到溪水旁，來到青草地。你不領他來到溪水旁，來到青草地，羊怎麼能夠成長？再來你

不每天給他靈修拾嗎哪，一個禮拜就主日講臺一堂，主日講臺一堂可能都是乾草，還不是青

草，是乾草。乾草是什麼？乾草是羊被關在羊圈裏，關在羊圈裏的羊，天天吃乾草，天天吃

不到青草。青草是什麼？要領出羊圈，領出羊圈到青草地，才有新鮮活潑的嗎哪，才有瑞瑪

(rhema)的話語，天天才有瑞瑪(rhema)就是青草地，來供養群羊，群羊生命才能夠長大成

熟。阿們！阿們！阿們！

所以最終我談到這個輪子，神已經給我們最佳的教科書，就是聖經，最佳的教科書就是

聖經。但是我們棄絕了聖經不用，然後天天在那裏學。我今天學了哪一套系統，雙翼又是哪

一套系統，又新加坡哪一套系統，然後學他那種系統的模式，系統的編排方式。很多人去學，

學了很多的系統，今年繼續地跑壘，跑了五年，跑六年，跑七年，跑厭倦了，就厭倦了，究

竟跑不下去，跑不到，因為每天都在迴圈那套課程。

因此要知道，唯有神的話，你讀了一百遍永不厭倦。讀你，有一首情歌叫讀你，讀你一

百遍也永不厭倦。什麼叫做讀你一百遍永不厭倦呢？蔡琴的情歌，她說讀你一百遍也永不厭

倦，就是讀聖經，讀聖經讀一百遍，你永不厭倦。我跟你講，你讀哪一本屬靈書籍，我跟你

講，讀哪一個方法，你讀了，讀到最後你也是挺厭倦的。所以讀神的話，直接進入神的話，

進入神的話，那是神給我們的一個圓輪。但是我們圓輪放在車子上面不用，然後用方輪，自

己製造什麼系統，什麼方法，讓你推，推也推不動。這樣終於瞭解了，所以我就對這個 C3
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靈修很有負擔。神就呼召我用這個《約翰福音》二十一章說，你愛我比這些更深嗎？我說主

啊，我愛你。餵養我的小羊，牧養我的羊，餵養我的羊。所以，我就承受了這個使命，因為

它是我生命的經歷，讓我生命長大，得到青草，得到活水的一個基本。

而且這個還是早上靈修哦，早上靈修從舊約裏面，你今天要走曠野路。今天你要出了埃

及，進了曠野，要進入迦南，你到曠野要做什麼？是不是拾嗎哪。拾嗎哪還要清晨，早上太

陽還沒出來時候你就要拾嗎哪，太陽一出來就融化了，你就吃不到了，是不是啊？清晨早起，

清晨早起還沒看到人之前，就來到神話語的光中，跟神相交把你一天最寶貴的時光獻給神。

我跟你講，人的魂生命是很活潑的，只有你早上起來，你頭腦是最清醒的。我也是一樣，我

也是滿了人的辦法，所以我通常早上起來，那時候頭腦最清醒，那時候我就禱告，看神叫我

做什麼事，那時候把那個最寶貝的時光獻給神，讀神的話跟神相交，大家都知道非常好。但

是問題是你一個人很困難，因為怎麼樣？誰能救我這個取死的身體，因為我裏面有一個懶惰

的律，我天生就是很懶惰，我天天就想要睡到自然醒，你說是不是。我也想要睡到自然醒啊，

因為這是我裏面肢體中犯罪的律，就是懶惰的律，就是罪的律，一定往下墜的。我不可能天

生就想說，我就要早起，我就要跟神相交，沒有。因為我也是一個跟保羅說的一樣，跟死人

綁在一起的，那怎麼辦呢？攙拉扶持，所以才要小家嘛。

今天我跟你講，今天做門訓呐，如果我不是必須起來要做門訓，我跟你講，我現在我也

要去睡覺，我做這個，我三點多就要起來了，我三點多就要起來準備了，是不是？所以，藉

著攙拉扶持攜手走天路，這是很重要的。所以每天都說你要與清心禱告愛主的人一同追求，

與清心禱告愛主的一同追求，所以才要有靈修同伴一起攙拉扶持走天路。

所以，神給我們的這個圓輪就是祂的話，你每天早上起來就要靈修祂的話，然後這個話

你生命要長大成熟，除了聖經之外還不夠，為什麼不夠呢？因為聖經是什麼？聖經寫出來他

是邏格斯（logos)，是字句。所以主耶穌說：「你們讀這經，以為這上面有永生，但是卻不

到我這裏來得生命。」祂是講給猶太人聽的，猶太人很會讀聖經，很會背聖經，但是不到主

那裏得生命。主是怎麼說呢？我們天天讀聖經，天天讀聖經，但讀不出什麼光照，也讀不出

什麼瑞瑪的話語，永遠在字句裏面打轉，沒有辦法讀出聖經中的精意。「所以字句叫人死，

只有精意叫人活。」精意就是聖靈，透過聖靈解開的話語，那個叫瑞瑪的話，那個能夠點活

你。所以今天你看經文不止是經文而已，你可以去參考很多解經家的，但是很重要的是，這

句話解釋要帶出生命的信息，叫做生命的解經，就是這句話解出來讓你能夠得著那個生命，

不是知識，不是字句，那就非常重要的。

所以一方面生命長大成熟是讀「聖經」，一方面神藉著歷代的屬靈偉人留下來的屬靈寶

藏，經過聖靈驗證，還留到現在的。他們一生跟隨主的經歷所留下來，他們對聖經的看法，

經過他們的經歷所解釋出來的，這個就是活的，這就是活的。你要能夠讀到這些東西，所以

整個 C3 靈修信息，我說我是編寫的，因為我是去研經的，尤其去把這些生命的信息，好的

詞，好的格言，好的看見，我去把它匯總濃縮，然後再傳講給你們聽，讓它變得豐富，變得
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豐富。所以感謝讚美主！所以從這裏我們知道神已經賜給我們圓輪，圓輪是什麼？「聖經。」

第二個屬靈的信息，屬靈的信息要去看。屬靈的信息對你的生命成長是有幫助的信息，

不要整天就看到那些虛無縹緲的。比如說：天堂如此真實，上了天堂之後又是怎樣怎樣的，

我上過了這個三層天啊，然後虛無縹緲地講一些這些這個，但是這些有很多人喜歡看，那些

都是他個人的經歷啦。但是那個你不要太過好奇，整天追求這些虛無縹緲的東西。談生命的

信息，看人家一生跟隨主道路的信息。所以很重要，你可以去看這些屬靈偉人的傳記。你去

看看宋尚傑的傳記「靈曆極光」，你看到之後，你全身都發熱，你就看到說他是怎麼跟隨主

走他的一生。你去看倪柝聲的信息，你就知道他這一生是如何地受苦，如何地為主受苦，為

主殉道。你去看信心的見證人，他如何在孤兒院養了兩千多個孤兒，他的路到底是怎麼走的？

他為什麼能夠走得上來？這些都是很重要的。我們看著這些，只會挑旺我們對主的信心，因

為他們如同雲彩般的圍繞著我們，感謝讚美主！所以「聖經與屬靈信息」這兩個是一個基本。

神也賜給我們神在曆世歷代裏面賜給我們這些教師級的，把他們的屬靈信息留下來，我們藉

著看這些屬靈信息，聖經解開，他是怎麼解答，他是怎麼看的，我們就能夠更明白聖經。所

以主耶穌說：「我來了是要叫羊得生命，並且得的更豐盛。」主耶穌說，我是要叫你得生命，

得生命，「生命」、「生命」。主沒有說我來了是要叫你得恩賜，得能力，沒有說要給你得

恩賜，得你什麼事工，而是得生命。

所以現在就要講，教會為什麼難以增長，因為教會都在追求「事工導向」，以恩賜為導

向。事工導向，因為事工只要有工作就會熱鬧，就需要人，就有人的聚集，然後教會裏面就

滿了各式各樣的事工，五花八門的活動。所以教會的牧者就筋疲力盡地應付教會的事工與活

動。所以我跟你講，很多的牧者都已經離開了牧養。尤其是在海外的教會，那個英文叫做

burn out，burn out，burn burn burn 就是燃燒了，burn out 意思是「耗竭了、耗竭了」，

裏面枯幹了，因為每天都在這個活動的當中，每天都在做、做、做，都在活動的當中裏面，

他沒有得生命，沒有從神那裏得供應，「都沒有」。所以他很疲憊，但是很疲憊還要裝的很

剛強，還裝得很屬靈，還要裝得他很厲害，很能幹，很有恩賜，那你說累不累啊。所以很多

的牧者都已經真的沒有辦法走下去了，這個就是「事工導向」。

所以產生的怎麼樣？教會牧者生活真是忙，忙、忙碌的「忙」，生活好忙哦。方向真是

茫，是茫然的「茫」。生活真是忙，生活真是很忙碌，方向真的很茫然。眼目真是盲，眼目

真的很「盲」目，眼睛都看不見了。所以，「生活真是忙，方向真是茫，眼目真是盲」。這

就是現今教會牧者的寫照。忙、忙、忙，你說什麼？他都說我忙，那你是哪個「忙」，你是

茫然，還是盲目呢？你在忙什麼呢？忙到最後整天忙、忙、忙，到最後整天都是茫茫然，忙

到最後盲目的，願神打開你屬靈的眼睛看，讓你看見屬天的榮耀，讓你知道怎麼來牧養你的

教會。

所以現在的教會，注重忙、忙、忙，人性的顧惜，很好，都在人裏面打轉，人性的顧惜

都在人裏面。他有病我要去探訪了，要彰顯出愛心，都在人的裏面在那裏做連結，很容易就
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產生人來的魂結，都在人的裏面，都在人的顧惜。人的顧惜好不好？好！但是少了一個，少

了一個叫什麼？「神性的餵養」。人性的顧惜，神性的餵養，神性的餵養人性的顧惜是需要

平衡的。神性的餵養怎麼養啊？怎麼養你每個主日來，東一槍西一炮，東一槍西一炮，東北

話就東一槍西一炮，把信徒打得暈頭轉向。這個主日來講這個，下個主日來講那個，東講西

講，講、講、信徒聽了，出來教堂他也忘記了，因為沒有連貫，也不曉得講什麼。都講一些

主題性的，而且講員可能都不一樣，所以沒有辦法牧養，沒有辦法，而且也不懂得聖經是什

麼，都不知道。而這種講道方式是以人為主，它的主題是講的，就是我定個主題，我滿了人

的話，然後取了幾節經文來證實我的話。他不是一個釋經講道，他不是以神的話為主，真的

把神的話掰開、解開、餵養群羊的。

所以神性的餵養，這個神性餵養怎麼養？早上起來靈修拾嗎哪，那這是神的命定，我們要走

屬天道路，你必定要在曠野路繞行。我跟你講，如果你不起來靈修拾嗎哪，那你到最後就是

倒斃曠野，你永遠進不了迦南地的。因為你不吃飯，你怎麼走路，就很簡單，你就禮拜天就

來那裏主日在那裏，賄賂自己的良心，然後做一點奉獻，在那裏有力無氣的敬拜，就唱在嘴

裏。然後你這樣子就想要進迦南了，就想要做得勝者。我跟你講沒那麼簡單的，你要付代價，

你要付代價的。舊約時候就週六，就週六，當時舊約安息日是週六，就週六一天嘛，要天天

的。所以要知道，神性的餵養你怎麼養，你用什麼養？神性的餵養擺在前面，才有人性的顧

惜。今天你整天做人性的顧惜，整天人性的顧惜，到最後就在那裏結黨，所以教會最大的問

題就是「結黨」。為什麼結黨，什麼叫結黨？因為魂的連結，人跟人的關係沒有在十字架的

裏面所產生的連結，這個叫做魂結。因為人跟人的關係沒有經過十字架，就產生了魂結，而

這個叫做結黨。所以你沒有神性的餵養，你光有人性的顧惜，你是產生結黨的。所以在教會

裏面就結黨分小圈圈的小派別，那你教會你怎麼會增長了，就彼此在那裏不和。

所以現今的教會，就覺得說反正奉獻，我也奉獻啦，我教堂可以蓋得很大，我教臺可以

蓋得很大。就好像是天主教的教皇，就向人吹噓啦，你看呐，彼得是我們第一屆的教皇嗎？

他說:金銀他都沒有。他說彼得是金銀他都沒有，你看我，金銀都有，你看我的皇宮，我的

壁畫，我的天花板我什麼都有了，教皇就在那裏吹噓，他比第一屆的教皇彼得還要厲害，彼

得金銀都沒有，他都有。他金銀都有了，他戴著皇冠，拿著金杖，戴著鑽石，住在梵蒂岡，

全世界最貴的地方在那裏做教皇。然後代表誰？代表赤身露體釘在十字架上的耶穌。你說這

能夠成比例嗎？耶穌什麼都沒有，誕生在馬槽裏，到最後釘死在十字架上。你這個教皇帶著

皇冠，拿著金仗，帶著金戒指，然後住在最高級的地方，然後你要代表耶穌。好，你什麼都

有了，那就有一位，就是教皇向他吹噓的一個神學家，他說：「沒有錯，我們現在什麼都有

了，但是，讓人起來行走的能力沒有了。」彼得說，我金銀都沒有，我奉拿撒勒人耶穌的名

叫你起來行走。現在教會有叫人起來行走的能力嗎？我們失去了這個叫人起來行走的能力，

整天就那樣吹噓我有什麼、我有什麼、我有什麼，我教堂有多大，我教會有多少人，教會這

麼多人，也都是，也都是長不大的，你說是不是。

所以馬上下周要談到老底嘉教會，主耶穌責備老底嘉教會說：「你說：『我是富足，已
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經發了財，一樣都不缺』；卻不知道你是困苦、可憐、貧窮、瞎眼、赤身的。」是不是，現

在教會就是這樣，他一樣都不缺，卻不知道自己是困苦、可憐、瞎眼、赤身的。主說：來到

我這裏買眼藥，你需要屬靈的眼藥來醫治你的屬靈的眼瞎，讓你看得見，你現在用的是方輪

在那裏拖拉教會的成長，因為你的眼睛是瞎的，是盲目的，你看不到你在用方輪在拖拉教會

的成長。主耶穌說，你來跟我買眼藥，不要以為你什麼都有了，你是困苦、可憐、貧窮、瞎

眼、赤身的。

所以我們當從這種事工導向的錯謬當中轉回，轉到生命導向，以生命的根基——神的

話，神賜給我們教會增長的基本要件，祂的話以及祂透過祂的僕人，曆世歷代祂僕人所留下

的屬靈的信息來建造教會。當教會群羊的生命成長，他們健康了，教會自然會增長。這個就

是這位德國的神學家他的理論，就是這個教會自然就會發展，就是他只注重教會是否健康，

教會是否健康。

我今天還沒有講到下面的，我現在今天只是開一個序言，意思是我們要先認知，我們不

能再走事工導向的那個方向。今天我們開始要回轉，把我們方輪給卸下來，裝上圓輪神所賜

給我們的圓輪，進入神的話，每天領著羊群到溪水旁，到青草地喝水吃青草，生命才能夠健

康，才不會有疾病，提升免疫力，不然病毒來，一感染就死掉了。所以不再以各式各樣的活

動來吸引人，結果不是以生命導向神的話語，它可能產生了很多都沒有重生的。

所以引爆阿根廷復興的使徒叫做愛德華米勒，他服事了全球兩千多個教會，他講了一句

話，讓你非常的震驚，他說：「教會最大的問題就是沒有重生。」他寫了一篇信息，叫做「真

信徒」，「真信徒」。他說他服事了兩千多個教會，他說，真正的信徒只有 5%，就 100

個人當中只有 5 個是重生的，這是他的經驗，不管你認不認同。他是五旬節派的，神是給

他恩膏能力，他到處都有神跡奇事，他有很多的見證。他到最後連他禱告的手機都跟保羅一

樣，人家不能來到佈道會的，手機拿去給病人，病人都可以得醫治，神給他恩膏大不大。所

以他領受了他可以在一個城市沒有到過的地方。從零到七天之後整個 2000 人的座位全部坐

滿，因為神跡奇事伴隨著他。但是到他年老的時候，他跟神禱告，我要生命導向，我要有這

個恩賜，我不要再有這種醫病，這種的好像靠這個來吸引人過來。因為吸引人過來，他病得

醫治了，但是有多少真正悔改得生命。他說我跟神說的，我希望我的講道就能夠領人悔改，

領人悔改，他開始走向生命導向，就是我希望我不再用這個神跡奇事，這一種恩膏來吸引人

來到主的面前，我希望我講道就讓人能夠流淚，就讓人的悔改，能夠紮心，有如使徒時代彼

得一樣，到最後神也是給他了。

所以生命導向的教會是看重信徒生命的成長與主的關係。藉著靈修主的話，屬靈信息的

供應，「修剪自己的生命」，「修剪自己的生命」。為什麼每天叫你講「神、人、我」，神

人我天天講「神、人、我」。我跟主的話對照，用主的話來修剪我的生命，使我自己配稱是

基督徒。什麼叫基督徒？「裏面有基督生命，外面彰顯基督生命的人叫做基督徒。」就是保

羅所宣告的，總叫基督在我身上照常顯大，我活著就是基督。你能夠說你活著就是基督嗎？
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這叫基督徒啊。所以生命導向是看重生命的服事，教會品質的提升，教會信徒的生命只要健

康，教會就自然會成長，就像小孩子，身體只要健康就會長大。就如《詩篇》1 章 3 節所說：

「要像一棵樹栽在溪水旁，按時候結果子，葉子也不枯幹，凡他所做的盡都順利。」感謝讚

美主！

所以今天一開場談到生命導向的教會增長策略，就是給大家一個概念，你要從事工導向

——外面的，做外面的，整天在外面那裏宰殺牛羊，宰殺牛羊，事奉殿。倪柝聲弟兄挑戰

我們，你是在事奉殿，還是事奉神？在那裏也非常熱鬧，大家你好棒，你流汗了，你流汗了，

你出力，宰殺牛羊，忙得不亦樂乎。不是說這個都不用做，但是這個是附加的，神如果覺得

有必要，他會引導我們要增加什麼，要怎麼做。但是最重要是生命，裏面先得著神的生命，

被主的愛所澆灌、所激勵。然後以愛主的心開始領受主的旨意，主！你要我怎麼做，「主的

工作用主的方式去完成，永遠不缺乏主的供應。」

願我們都卸下我們自以為是，自以為對的方法。那些方輪在那裏拖拉教會的成長，換上

神已經預備給我們的圓輪，也就是聖經屬靈的信息，好好用這些來帶領自己教會的信徒生命

成長，領他們早上起來靈修拾嗎哪。我現在要告訴你，就是給你們一個負擔，讓你看見這個

事情的重要性。不然你想要教會增長，我跟你講，非常地困難，非常地困難。這時候你用了

很多活動了，搞了很多活動了，和和樂樂熱熱鬧鬧教會來就講愛了，然後這裏有食物可以吃

的，這裏有音樂可以聽，這裏有愛啦，這裏有朋友可以交啦，都用這些來吸引人。他來了教

會，他來到教會，他也是像來這裏參加一個俱樂部。但是他對神的認識有多少，人來了，但

是這個是真的是基督徒嗎？還是變成一個掛名的基督徒呢。所以當我們有這個醒悟的時候，

我們就會怎麼樣？就會開始改變我們的方向，開始去想什麼叫做生命導向的教會。我今天就

分享到這裏，分享到這裏。

最後來做一個結束禱告：主耶穌，我們感謝我們讚美你！我們是何等地愚昧，我們常常

用自己以為對的方法，那個方輪要來拖拉你教會的成長，但是一無所成，一無所獲。今天主

你已經賜給我們那個圓輪，就是你的話以及你留下來的這些屬靈偉人的信息，我們為什麼不

用呢？就這麼簡單，我們為什麼不做呢？在舊約裏面，以色列人走曠野路，你命定他們天天

早起拾嗎哪。在新約裏面，新約的信徒，初代信徒天天挨家挨戶掰餅聚會，在殿中，在家裏，

天天的聚會，天天的聚會。今天，我們離棄的這些東西，天天用自己的方法，用自己造出來

的系統任務的方法，想要拖拉教會的增長，徒勞無功非常地挫折。主你憐憫我們，從我們自

己做起，我們願意早上起來拾嗎哪，讓（我們）每天被你的話所充滿，被你靈所澆灌，被你

的愛所吸引，讓我們的生命能夠健康長大成熟。謝謝主！今天賜給我們這樣的信息，也幫助

我們每個 C3 的家人更進一步認識什麼叫做生命導向的教會。謝謝主！感恩禱告，奉恩主耶

穌的名求，阿們！


